
Ganan  
el PND
Los medallistas 
olímpicos y 
paralímpicos en 
París 2024 fueron 
seleccionados 
como ganadores 
del Premio Nacional 
de Deportes de 
este año.
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Observan pagos en exceso por $5.6 millones

Ve Auditoría faltante 
a Parque del Jaguar
Se deben aclarar 
contratos de 
obra pública que 
corresponden a 2023

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La Auditoría 
Superior de la Federación observó 
pagos en exceso por 5.6 millo-
nes de pesos en la construcción 
y supervisión del Parque Nacio-
nal del Jaguar, en el municipio 
de Tulum.

El perjuicio económico se 
planteó por obras autoriza-
das por la residencia de obra y 
que no estaban acreditadas en 
la revisión de los trabajos, en 
cuyo proceso de recuperación 
se sumará el Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) y los rendimien-
tos financieros.

Las observaciones del ente fis-
calizador federal obedecieron a la 
revisión del presupuesto ejecu-
tado por la Secretaría de Desarro-
llo Agrario, Territorial y Urbano 

en 2023.
La fiscalización se hizo al 

monto total ejercido en cinco 
contratos de obra pública bajo 
la modalidad de precio alzado 
y a cuatro a precios unitarios 
y tiempo determinado para la 
supervisión, otorgados mediante 
licitación pública nacional.

En el dictamen de Auditoría 
de Cumplimiento a Inversiones 
Físicas 2023-0-15100-22-0290-

2024 se determinó originalmente 
un monto por aclarar por 30 
millones 742 mil 162.97 pesos, 
pero se recuperaron 26 millones 
068 mil 198.21 pesos.

En el dictamen generado el 14 
de octubre de 2024, se determinó 
que el saldo pendiente de aclarar 
con la comprobación documental 
es por 5 millones 673 mil 964.76 
pesos.

El monto más cuantioso 

observado fue por 2 millones 
305 mil 248.88 pesos del contrato 
SEDATU-SOP-018-512-2023 con la 
empresa “Ander Construcciones”, 
a la que se encargó la supervisión 
de la construcción de accesos de 
playa, equipamientos, senderos y 
la movilidad interior en la zona 
sur del parque, del 20 de abril al 
30 de noviembre del 2023.

Otro millón 231 mil 696.72 
pesos se detectó en el con-
trato de servicios SEDA-
TU-SOP-006-512-2023 con la 
compañía “Iisema Peninsular”, 
que se le encomendaron servi-
cios relacionados en la ejecución 
de la obra pública en un plazo 
que fue del 3 de febrero al 30 de 
noviembre.

Se observó también 1 
millón 216 mil 342 pesos del 
contrato de servicios SEDA-
TU-SOP-029-512-2023 con la com-
pañía “Cosmos Supervisiones”, a 
la que se asignó la supervisión de 
obra de construcción del centro 
de servicios y equipamientos 
ejecutada del 29 de junio al 30 
de noviembre.

 zLa Sedatu debe aclarar observaciones de la Auditoría por $5.6 
millones respecto al Parque del Jaguar.

Rescatan 
edificio, 
lo usará 
la FGE
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno 
estatal ha rescatado un inmueble 
que durante años permaneció 
abandonado sobre la Avenida 
Huayacán, en Cancún, donde en 
breve estarán ubicadas algunas 
áreas de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), y para lo cual se 
han invertido alrededor de 60 
millones de pesos. 

De acuerdo con José Rafael Lara 
Díaz, secretario de Obras Públicas 
del estado, entre los trabajos que 
están realizando se encuentra el 
rescate de este inmueble conocido 
como La Ceiba, donde anterior-
mente eran oficinas de gobierno 
y que nunca se le dio el manteni-
miento correspondiente.

“Es el que está por la Avenida 
Huayacán, ese edificio era un edi-
ficio abandonado que dejaron en 
el gobierno pasado, la goberna-
dora (Mara Lezama) lo recuperó, 
se está rehabilitando para que 
esos elefantes blancos vuelvan 
a tomar un ritmo y una función 
dentro de la obra pública”.

Este inmueble inaugurado 
en el sexenio de Roberto Borge 
Angulo, y que en la administra-
ción de Carlos Joaquín González 
se usó por algún tiempo para la 
entonces Secretaría de Infraes-
tructura y Transporte (SINTRA), 
no se ocupó más, por ello, Lara 
Díaz abundó que se prevé con-
cluir los trabajos de rehabilita-
ción de este edificio dentro algu-
nas semanas.

El secretario de Obras Públi-
cas expuso que el fiscal general 
Raciel López Salazar pidió más 
oficinas, derivado del crecimiento 
que está teniendo la FGE, y lo que 
se requiere es que el personal 
esté en adecuadas instalaciones. 

En ese sentido, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa reiteró 
que este edificio era un elefante 
blanco en la zona conocida como 
La Ceiba, cerca de la Avenida 
Huayacán, y esto no debe ocurrir, 
al sostener que estos inmuebles 
le pertenecen al pueblo y no pue-
den estar abandonados. 

“Hay que darle uso, la Fiscalía 
es muy pequeña, no quiere decir 
que se cambie toda la Fiscalía, 
es parte de la Fiscalía (la que 
estará en ese edificio), entonces 
se está remodelando y (otra) 
parte rehaciendo, porque literal 
la desmantelaron, de lo que se 
tuvo en su momento no quedó 
absolutamente nada”.

Explicó que estas insta-
laciones estaban en un total 
abandono, con filtraciones, sin 
muebles, de ahí que se está tra-
bajando para utilizarlo a partir 
de diciembre del año en curso, 
y para este fin se han invertido 
cerca de 60 millones de pesos. 

“Lo increíble es que tengamos 
infraestructura que no se utilice, 
porque yo insisto, el dinero no es 
del gobierno, el dinero con el que 
se hizo ese edificio de La Ceiba 
era dinero del pueblo y no puede 
estar como un elefante blanco, 
se tiene que hacer que sirva en 
beneficio de la gente, y estamos 
en ello”. 

 zJosé Lara Díaz, titular de la 
SEOP, confirmó el rescate de 
un edificó público.

Declaran 
validez
Tras el aval en 
23 Congresos 
locales, diputados 
federales y 
senadores 
declararon la 
validez de la 
reforma que 
impide impugnar 
cambios a la 
Constitución; 
la oposición se 
ausentó de las 
sesiones.

Ofrenda a mujeres destacadas
La ofrenda por Día de Muertos instalada en Palacio Nacional está 
dedicada a mujeres destacadas en la historia del país como Rosario 
Ibarra, Rita Cetina, Hermila Galindo y Laureana Wright, entre otras.

Primer Pilares, en Villas Otoch
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El estado ya 
tiene en Villas Otoch Paraíso 
el primer Centro de Desarrollo 
Comunitario con el modelo Punto 
de Innovación, Libertad, Arte, Edu-
cación y Saberes (Pilares) del país, 
que ofrece un entorno más seguro 
para niñas, niños y adolescentes.

La inauguración estuvo a 
cargo de la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa y la presidenta 
honoraria del DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa. 

Fomentando una cultura 
de paz, de cuidado del medio 
ambiente y promoción al 
deporte, el Centro de Desarrollo 
Comunitario DIF-Pilares Villas 
Otoch Paraíso, es el primer sitio 
con este modelo en Quintana 
Roo, con 120 espacios abiertos 
para atender la problemática 
social que se presenta particu-
larmente en esta zona de Cancún.

Su objetivo es dar atención 
integral a niñas, niños y adoles-
centes de 6 a 17 años 11 meses, 
principalmente hijas e hijos de 
trabajadores del sector turismo, 
y que se encuentran en situación 
de vulnerabilidad.

A través de estos Pilares se 
proporcionarán servicios de 
trabajo social, psicología, enfer-
mería, nutrición, comedor comu-
nitario, educación, capacitación, 
actividades deportivas, activida-
des culturales y jardín nutritivo.

Mara Lezama destacó que 
este es un modelo único, imple-
mentado por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum cuando gobernó 
Ciudad de México.

Durante la inauguración, la 
gobernadora también explicó 
que, en la atención de niñas, 
niños y adolescentes, su admi-
nistración no se conforma con 
lo hecho hasta el momento, 
“estamos trabajando a través del 
Sistema DIF Quintana Roo para 
que este Centro sea el primero 
de muchos en toda la entidad”.

Reconoció el trabajo de la pre-
sidenta honoraria del Sistema 

DIF, Verónica Lezama Espinosa, 
“querida hermana, por tu tra-
bajo incansable, eres una mujer 
admirable, que volteaste a ver 
este lugar que era un elefante 
blanco, olvidado, y con tu visión y 
determinación para rehabilitarlo 
es ahora un referente del bienes-
tar en Villas Otoch Paraíso”.

Por ello, expresó que con el 
trabajo de Verónica Lezama “éste 
será el primero de muchos más 
Centros de Desarrollo Comunita-
rio DIF-Pilares donde se abracen 
muchas almas, se pinten cari-
tas de sonrisas, donde se hagan 
juventudes fuertes, que sepan 
decir no, y arrancárselos a la delin-
cuencia, de las redes sociales, a las 
prácticas autodestructivas, para 
que dejen de ser vulnerables”.

Al explicar los alcances de este 
primer Centro DIF-Pilares, Veró-
nica Lezama enfatizó que este 
es un momento que marca un 
antes y un después en la misión 
de fortalecer a la comunidad, al 
abrir este espacio con la ilusión 
que se convierta en un refugio de 
crecimiento, apoyo y esperanza 
para todas las niñas, niños y ado-
lescentes, y sus familias.

 zLa gobernadora inauguró el primer CDC DIF-Pilares, en Villas 
Otoch Paraíso.

Inaugura un domo 
y aula en primaria
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La gobernadora 
Mara Lezama Espinosa inauguró 
la habilitación de un domo en la 
escuela primaria Ermilo Abreu 
Gómez, localizada en el Fraccio-
namiento Paraíso Maya, con el 
que se beneficiará a más de 230 
alumnos.

Explicó que en tan sólo unos 
meses ha cumplido el compro-
miso que hizo con las familias 
de esta zona del municipio de 
Benito Juárez, pues esta escuela 
es de reciente creación, ya que 
en febrero del año en curso fue 
entregada.

Además, también entregó una 
nueva aula equipada con capaci-
dad para albergar a 35 estudiantes 
más. Así que ese espacio y con el 
domo ligero, la mandataria reiteró 
que los alumnos y padres de fami-
lia tendrán mejores condiciones 
en esta escuela.

“Cuando vine yo tenía muy 
claro que queríamos hacer el 
domo y me comprometí a hacerlo, 
y las promesas en este gobierno se 

cumplen. Aquí está su domo; nos 
comprometimos con los papás y 
mamás de Paraíso Maya en donde 
no había una escuela”.

Para este domo ligero de 30 
metros por 17 metros a base de 
zapatas y columnas de concreto 
armado, se destinaron 4 millones 
330 mil 355 pesos. Para el aula, 
la obra exterior, es decir, plaza 
cívica, el recurso fue de 2 millo-
nes 049 mil 977 pesos; y para el 
aula 104 mil 686 pesos, por lo que 
se invirtieron 6 millones 495 mil 
020 pesos. 

Incluso, recordó que esta parte 
de la ciudad no tenía tampoco pre-
escolar y con la llegada de la admi-
nistración que encabeza también 
se puso en marcha el jardín de 
niños “Hermenegildo Galeana”. 

“Llegó este gobierno, somos 
un gobierno diferente, somos 
un gobierno que después de 48 
años toma las riendas una mujer 
y sabíamos que teníamos que 
responder de manera inmediata 
con esta escuela y un preescolar”. 

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Tigres del 
Norte van 
con Kamala 
Los Tigres Del 
Norte abrieron 
el mitin de 
Kamala Harris 
en Phoenix con 
una canción que 
busca deshacerse 
de la frontera y 
unir al gran país 
resultante. “¡Arriba 
Kamala Harris!”, 
gritaron los 
integrantes de la 
banda.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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EL BANQUETE DE LOS MINISTROS Y LA DIETA DEL PUEBLO
 
LOS MINISTROS de la Suprema Corte de Justicia de la Nación son esos abanderados de la 
justicia, cuya austeridad los hace recibir sueldos más pesados que un buey bien alimentado. 
Porque, claro, hacer justicia no es cosa de mortales; se requiere de “pequeños” incentivos como 
apoyos para la comida, gasolina, celulares, anteojos, medicamentos, y hasta capacitación y becas. 
Al parecer, la justicia en México tiene un precio y, a juzgar por los números, no es nada módico.
EMPECEMOS por el “apoyo de comedor y gastos de alimentación” que asciende a la módica 
cantidad de 1,132,432 pesos al año. Para aquellos que no estamos en el Olimpo de la Suprema 
Corte, eso representa el equivalente a 41 canastas alimentarias anuales. Y si sumamos los demás 
“pequeños apoyos” que incluyen desde gasolina hasta medicamentos, el total anual se convierte 
en 77 canastas por ministro, o lo que es lo mismo, la comida de un año para 922 familias 
mexicanas. Porque en el mundo real, esos apoyos en especie significan que 10,143 canastas 
alimentarias se desvían hacia los bolsillos de quienes tienen la noble misión de juzgar los actos 
del resto de los mortales.
ESTOS beneficios no se limitan solo a la alimentación, claro que no. ¿Qué sería de un ministro 
sin el respaldo de su teléfono celular financiado con fondos públicos? Con una “ayuda” de 
195,426 pesos para su dispositivo, más gasolina por 287,040 pesos, no hay necesidad de 
hacer filas en las gasolineras o lidiar con compañías telefónicas que no entienden lo esencial de 
una llamada de emergencia (o de la comodidad de pedir comida a domicilio). A los ministros 
no les preocupa el precio de la gasolina ni las subidas en los planes de telefonía; para ellos, eso 
es simplemente una “percepción en especie”.
VAYAMOS aún más allá. En términos de comparación, el presidente de la República recibe 
un pago de defunción de 737,872 pesos, mientras que nuestros ministros tienen asegurada 
una liquidación póstuma de 1,189,615 pesos. ¡Hasta para morirse hay privilegios, damas y 
caballeros! Y qué decir de la ayuda para anteojos, una bonificación de 3,100 pesos que permite 
ver, literalmente, el mundo desde el cristal de la abundancia. Pero claro, la justicia, según 
parece, requiere una visión privilegiada que sólo se obtiene con los mejores lentes.
EL PRIVILEGIO continúa con los “medicamentos no cubiertos por el seguro”, un rubro por el 
que cada ministro recibe 144,829 pesos anuales. Mientras miles de mexicanos tienen que hacer 
malabares para conseguir medicinas básicas, los guardianes de la ley tienen su dosis de medicamentos 
asegurada, no vaya a ser que una gripita los distraiga de su noble labor. Y si esto no es suficiente, para 
estar al día en sus conocimientos, cada ministro tiene a su disposición 360,140 pesos en capacitación 
y becas. Es evidente que nunca se es demasiado viejo para aprender… o para beneficiarse.
¿LA SUMA total de este festín de privilegios? 3, 347, 582 pesos anuales en “apoyos” por cada 
ministro. Multiplicado por once, llegamos a la jugosa cifra de 36, 823, 402 pesos, suficiente 
para alimentar durante un año a más de 40,000 mexicanos. Sí, 40,572 personas podrían 
beneficiarse con una canasta básica si en lugar de estos excesos se optara por un salario 
justo, sin el gasto innecesario en “percepciones en especie” que parecen más bien caprichos 
disfrazados de derechos laborales.
EN UN PAÍS donde millones de ciudadanos viven con menos de lo necesario, resulta casi 
insultante la distancia entre el sueldo de un ministro y el salario de un trabajador promedio. 
¿Cuántas familias no darían todo por tener un año de alimentos asegurados? Pero, al parecer, 
estos servidores públicos tienen un apetito que sólo el dinero puede saciar. Porque mientras el 
pueblo ajusta su cinturón, la Suprema Corte ajusta los privilegios en sus carteras.
EN SU VERSIÓN más privilegiada, la Suprema Corte demuestra una paradoja fundamental: 
al parecer, aquellos que están encargados de garantizar la justicia para todos, son también 
quienes disfrutan de un nivel de vida que dista mucho del que la mayoría puede alcanzar. Un 
buen juez no sólo debe juzgar bien, sino también dar ejemplo. Y en el país de las desigualdades, 
estos ministros han dejado claro que en el mundo de la justicia, no todos son iguales. Al final, 
estos “apoyos” representan algo más que números; son la prueba irrefutable de una élite judicial 
que mira por encima del hombro a un pueblo que ellos mismos han jurado servir.
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INSTA JENNIFER ANISTON 
A SEGUIDORES A VOTAR
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Jennifer Aniston tomó una pos-
tura política firme al anunciar su 
voto a favor de Kamala Harris y 
Tim Walz, utilizando su influen-
cia en redes sociales para difun-
dir un mensaje enérgico sobre 
la importancia de la sanidad, la 
igualdad y la decencia humana.

Aniston, de 55 años, instó a sus 
seguidores a reflexionar sobre la 
dirección en que se encuentra el 
país y a hacer oír su voz en las 
próximas elecciones.

“Hoy no sólo he votado por el 
acceso a la atención de la salud, 
por la libertad reproductiva, por 
la igualdad de derechos, por 

las escuelas seguras y por una 
economía justa, sino también 
por la SANIDAD y la DECENCIA 
HUMANA”, escribió.

La actriz de Friends abordó 
la creciente atmósfera de inti-
midación y odio en el discurso 
político actual, subrayando que, 
a pesar de las diferencias, el res-
peto mutuo es esencial para la 
cohesión del país.

“Sé que no estamos de 
acuerdo en todo, y esa es la 
belleza de este país, pero BUEN 
SEÑOR, ¿no estás cansado de 
esta negatividad hacia el otro? 
¿La intimidación y las constantes 
amenazas a quienes no piensan 
igual que el otro?

“Pongamos fin a esta era 

de miedo, caos y los ataques a 
nuestra democracia y votemos 
por alguien que nos unirá y no 
siga amenazando con dividirnos”, 
aseveró.

La ganadora del Emmy con-
cluyó su mensaje con un aliento 
a la acción, recordando a sus 
seguidores que el cambio está 
en manos de los votantes.

¡Somos tan afortunados de 
poder VOTAR y estas elecciones 
están en nuestras manos! Sólo 
tenemos una semana hasta el día 
de las elecciones, así que habla 
con tus amigos, tu familia, tus 
vecinos y encontremos el camino 
de vuelta unos a otros con res-
peto, causa común y AMOR. “, 
finalizó.

 zLa actriz Jennifer Aniston instó a sus seguidores a reflexionar sobre la dirección en que se encuentra 
el país.

DESMIENTE CAZZU  
A ÁNGELA AGUILAR
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Cazzu 
habló por primera vez tras su 
ruptura con Christian Nodal, 
desmintiendo las afirmaciones 
de Ángela Aguilar sobre conocer 
su relación con su ex pareja.

La rapera argentina abordó 
las especulaciones que han cir-
culado desde su separación, que 
se hizo pública en mayo de 2024 
tras dos años de noviazgo.

“Hace unos meses pasé por 
una separación bastante conflic-
tiva y muy pública que se tornó 
en un universo paralelo. Mantuve 
el silencio por todo ese tiempo 
porque me parecía lo correcto”, 
dijo en entrevista en el programa 
PLP de LuzuTV.

Anteriormente, Ángela Agui-

lar aseguró que todos los invo-
lucrados, incluida su familia y 
Nodal, están en paz y en sinto-
nía, comentando que “a nadie le 
rompieron el corazón”.

Sin embargo, la intérprete de 
“TURRA” se sintió en la necesi-
dad de refutar la versión de la 
hija de Pepe Aguilar que sugiere 
que formó parte de un triángulo 
amoroso.

“Se puso en duda mi integri-
dad como persona, se dijo hace 
poco que yo tenía conocimiento 
desde hace mucho tiempo de la 
relación de estas dos personas, 
y que yo estaba en pleno cono-
cimiento, y como se sugiere que 
yo formo parte de un plan, lo 
cual me siento en la necesidad 
de refutar por completo y decir 
que es mentira”, aseveró.

Cazzu, de 30 años, expresó su 

dolor por el daño que estas histo-
rias han causado a su familia y 
cómo ha lidiado con la situación 
en silencio.

“He soportado en silencio, 
un silencio que es un silen-
cio público, porque de puertas 
para adentro fue un silencio de 
reconstrucción”, comentó.

La artista reveló que, a pesar 
de la tormenta mediática, ha 
estado ocupada reconfigurando 
su vida tras el abrupto cambio 
que experimentó.

“Mi vida cambió de la noche 
a la mañana, inesperadamente 
y mientras pasaban un montón 
de cosas, yo guardaba silencio. 
En ese silencio yo me mudaba, 
armaba un hogar, seguía mi 
trabajo y maternaba”, señaló, 
haciendo alusión a su hija Inti, 
fruto de su relación con Nodal.

 zCazzu habló por primera vez tras su ruptura con Christian Nodal.
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 zEl Ieqroo aprobó el financiamiento público a los partidos políticos para 2025.

Se repartirán $67.8 millones en 2025

Establecen dinero 
a partidos políticos
Definen monto  
que deben destinar  
al liderazgo político 
de las mujeres

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Una bolsa 
de 67 millones 586 mil pesos se 
repartirá en 2025 entre los ocho 
partidos políticos con registro y 
acreditación en Quintana Roo.

Esto, luego de que los inte-
grantes del Consejo General del 
Instituto Electoral de Quintana 
Roo (Ieqroo) aprobaron el finan-
ciamiento público, así como los 
montos económicos pueden las 
fuerzas políticas pueden recibir 
de dinero privado.

La cifra es superior, en poco 
más de 8 millones de pesos, a los 

59.5 millones que se repartieron 
este año a los institutos políticos 
para sus actividades ordinarias; 
aunque también se repartieron 
otros 30 millones para las cam-
pañas del proceso electoral 2024.

Dentro de este financia-
miento para el siguiente año, 
las autoridades etiquetaron un 
monto por un millón 312 mil 
pesos, dinero que obligatoria-
mente deben invertir al interior 
de los partidos para la capacita-
ción, promoción y desarrollo del 
liderazgo político de las mujeres.

Dentro de este presupuesto, 
el PAN recibirá $9,082,321.54; el 
PRI, $5,587,222.36; Partido Verde, 
$11,568,362.03; PT, $5,098,381.39; 
MC, $8,180,125.75; Morena, 
$25,298,199,36; mientras que 
los dos nuevos partidos polí-
ticos estatales, Redes Sociales 
Progresando en Quintana Roo 

(RSPQROO) y Movimiento Labo-
rista de Quintana Roo (MLQROO) 
recibirán cada uno $1,386,189.5.

Los montos mínimos que 
deberán destinar los partidos 
políticos para la capacitación, 
promoción y desarrollo del lide-
razgo político de las mujeres, 
en el ejercicio anual 2025 son 
los siguientes: PAN, $176,619.22; 
PRI, $108,835.48; Partido Verde, 
$224,833.34; PT, $99,354.92; MC, 
$159,122.09; Morena, $491,108.97; 
Redes Sociales Progresando en 
Quintana Roo, $26,247.38; y Movi-
miento Laborista de Quintana 
Roo, $26,247.38.

Respecto al financiamiento 
privado, la autoridad electoral 
determinó que cada partido 
político puede recibir de su mili-
tancia hasta 26 millones 247 mil 
pesos anuales, para apoyar todas 
las actividades ordinarias que 

pueden realizar entre la sociedad.
Mientras que el límite de las 

aportaciones que cada partido 
político reciba del conjunto de 
sus candidatas y candidatos, en 
el año 2025 será la cantidad de 
$1,801,328.10, y el límite anual de 
las aportaciones por concepto 
de financiamiento privado que 
podrán recibir los partidos polí-
ticos de sus simpatizantes en 
su conjunto será la cantidad de 
$90,066.40.

Los partidos políticos PRD 
y MAS quedaron fuera de la 
asignación, toda vez que el 
Ieqroo determinó la pérdida 
de su acreditación y registro, y 
eventualmente podrían recibir 
financiamiento si las autoridades 
jurisdiccionales determinan res-
tituirlos, dentro de los procesos 
legales que mantienen con ese 
objetivo.

Alistan renovación 
de 115 locatarios
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras la publi-
cación —en la Gaceta Oficial del 
Ayuntamiento— del acuerdo que 
autoriza a la Dirección de Patri-
monio Municipal para la firma de 
los contratos de arrendamiento 
de espacios públicos, su titular 
Yaraledis del Rosario Tucuch San-
tos informó que será a mediados 
de noviembre que comiencen a 
suscribir los cerca de 115 espacios 
que tienen en mercados y el Par-
que de Las Palapas.

La directora indicó que, a 
más tardar, las convocatorias 
para este proceso saldrán a más 
tardar entre el 15 y 16 de noviem-
bre, mientras que la recolección 
de las firmas de los locatarios 
debería tomar entre una y dos 
semanas, con lo que para finales 
de noviembre el proceso debería 
estar terminado y poder pasar al 
cobro de las mensualidades.

Además, en los casos de 
locales que no tienen renova-
ción, debe hacerse también la 
convocatoria para la inscripción 
de nuevos locatarios y que se 
les pueda asignar alguno de los 
espacios que queden libres, los 

cuales se prevé que estén fir-
mados y con certeza jurídica en 
cuanto se confirme quien será 
titular de la Dirección.

Recordó que se estarán reno-
vando 10 comodatos, 56 contra-
tos de locales en el Mercado de la 
Supermanzana 101, 36 contratos 
de locales en el Mercado de la SM 
259, 20 espacios en el Parque de 
Las Palapas y se suma la primera 
renovación de los contratos para 
los 28 espacios del Pabellón de 
Arte Popular.

Estos contratos y los pagos de 
renta que hacen los locatarios son 
utilizados principalmente para 
el mismo mantenimiento de los 
mercados y espacios donde se 
encuentran sus negocios, como 
cuestiones de limpieza, agua y 
luz, además de mantenimiento 
general como pintura y otros 
arreglos que lleguen a requerirse.

Finalmente, apuntó que la 
Dirección se encuentra ya lista 
para esta labor, pues lo único 
que estaban esperando para 
comenzar era la aprobación en 
Cabildo del acuerdo delegatorio 
que permite a la Dirección fir-
mar los contratos, así como su 
publicación en la Gaceta Oficial.

 zA mediados de este mes iniciará la renovación de locatarios en 
mercados.

Operativo de bacheo 
en Playa del Carmen
Con el objetivo de afrontar un rezago de tres años en materia de 
bacheo en Playa el Carmen, la presidenta municipal de Solidaridad, 
Estefanía Mercado, puso en marcha un plan para reforzar los 
trabajos del personal de Servicios Públicos. 

Esperan  
haya diálogo 
con más  
motociclistas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
general del Ayuntamiento de 
Benito Juárez, Pablo Gutiérrez Fer-
nández, expresó que, si bien por el 
momento la administración muni-
cipal se encuentra privilegiando 
el diálogo y el acercamiento, no 
se descarta que lleguen a apli-
carse las sanciones pertinentes 
cuando se encuentren violaciones 
a reglamentos.

Lo anterior, porque si bien se 
está trabajando con algunas agru-
paciones de motociclistas para la 
regularización de las rodadas, aún 
existen grupos que no están par-
ticipando en las pláticas y que no 
han informado de cuándo realizan 
un evento de este tipo, por lo que 
las autoridades no pueden darles 
acompañamiento.

Este fue el caso de la rodada que 
tuvo lugar la noche del 30 de octu-
bre sobre la Avenida López Portillo, 
donde se reportaron dos incidentes 
de motociclistas que se encontra-
ban realizando maniobras como 
“caballitos”, sin que se tuviera pre-
sencia de elementos de Tránsito.

Por ello, el secretario general 
llamó a todos los grupos de moto-
ciclistas a acercarse a estás pláticas 
y avisar al Ayuntamiento de esas 
rodadas, con el fin de que puedan 
contar con el apoyo de elementos 
de Tránsito y otras Direcciones que 
no sólo cuiden que las rodadas se 
desarrollen de manera segura, sino 
que también se tenga una rápida 
actuación de cuerpos de emergen-
cia si se llega a requerir.

Recordó que, durante la última 
reunión que sostuvieron con gru-
pos de motociclistas, se acordó 
comenzar con rodadas en algunas 
de las rutas piloto que el Ayunta-
miento podría autorizar para estos 
encuentros, así como los días y 
horarios, entre ellas las llamadas 
“rodadas del terror” que realizan 
estos días con motivo del Día de 
Muertos y Halloween.

En este punto, Ezequiel Sego-
via Góngora, director de Tránsito, 
apuntó que por el momento las 
pruebas piloto buscan utilizar 
vialidades con tres carriles, que 
permitan el paso de otros vehícu-
los al mismo tiempo que se desa-
rrollan las rodadas, como la Kabah, 
Nichupté, López Portillo, entre otras.

Harán una cartelera 
cultural digital en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La regidora 
Julia Isabel Fuentes Espinosa, 
presidenta de la Comisión de 
Espectáculos y Diversiones, 
declaró que, como parte de 
los trabajos en los que estará 
enfocándose como primeras 
acciones de la administración, 
está retomar la creación de una 
cartelera cultural.

Lo anterior, con el fin de 
dar mayor difusión no sólo a 
la agenda que tiene el Ayun-
tamiento y el Instituto de la 
Cultura y las Artes, sino para 
incluir en ella aquellos con-
ciertos y espectáculos públicos 
que ya hayan cumplido con los 
requisitos y permisos, a fin de 
promover y garantizar a la ciu-
dadanía y visitantes que dichos 
eventos se llevarán a cabo.

Agregó que estarán traba-
jando en la búsqueda de los 
espacios dentro de la página 
web del Ayuntamiento y otros 
medios digitales, así como la 
posibilidad de asignar un pre-
supuesto para la creación de 
esta cartelera ya sea semanal 
o mensual, a través de la cual 
además se impulse el turismo 
más allá de sol y mar, poniendo 
énfasis en la parte deportiva, 
cultural y de eventos.

En este mismo sentido, una 

de las primeras propuestas 
que buscarán presentar es una 
medida que obligue a los empre-
sarios a tener dichos permisos 
y requisitos al menos 15 días 
previos a que se realice deter-
minado evento, a fin de evitar 
las cancelaciones y espectácu-
los no autorizados que se han 
observado en los días recientes.

Otro punto que buscarán 
tratar es sobre los temas de 
reembolso y las sanciones a 
los empresarios, sobre todo 
al considerar que en ocasio-
nes se han visto casos donde, 
tras el anuncio de la cancela-
ción de un evento, al público 
se le reembolsa sólo el 70 por 
ciento del costo, mientras que 
el 30 por ciento queda para los 
promotores.

“Estas cancelaciones, pues 
también afectan la imagen 
de Cancún como destino para 
realizar espectáculos, incluso 
estamos viendo que muchos 
de estos espectáculos se están 
yendo a la Riviera Maya.

“Entonces pierde credibili-
dad el municipio cuando los 
empresarios cancelan los even-
tos; lo que queremos es que la 
gente se sienta segura de venir 
aquí al municipio de Benito 
Juárez y que se lleven a cabo 
los eventos con toda legalidad 
y con toda seguridad”, finalizó.

Planean refugio para  
personas sin hogar
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A través de 
los recursos obtenidos por el 
pago del concepto del Derecho 
de Saneamiento Ambiental, el 
Ayuntamiento de Benito Juárez 
creará un refugio para personas 
en situación de calle, con una 
inversión de alrededor de 2 millo-
nes de pesos. 

Así lo adelantó la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, al explicar 
que el miércoles durante la ins-
talación del Comité Técnico del 
Fideicomiso de Administración 
y Pago de los Recursos Públicos 
avalaron este proyecto. 

“Tiene que ver con un refu-
gio, un albergue para personas en 
situación de calle, vamos a poder 
albergar a 50 personas, donde 
vamos a trabajar de una forma 
colaborativa con una asociación”. 

Precisó que lo que se pretende 
es otorgar una oportunidad a 

estas personas que viven en las 
calles del municipio, brindán-
doles talleres, cursos de supe-
ración y otras herramientas 
para que puedan reinsertarse 
posteriormente.

La alcaldesa apuntó que para 
este proyecto se invertirán cerca 
de 2 millones de pesos pues se 
hará una ampliación a uno de 
los Centros de Desarrollo Comu-
nitario (CDC), y de esta manera 
brindar una adecuada atención a 
las personas en situación de calle. 

“Que pueda este centro contar 
con todo el equipamiento para 
poder albergar a estas 50 per-
sonas. Sí, van a (alojarse), no es 
únicamente la estancia, es todo 
un programa”. 

Incluso, Peralta de la Peña 
manifestó que también podrán 
apoyar a aquellas personas de 
otros puntos del país o extran-
jeros, ya que se pretende hacer 
las gestiones para que puedan 
regresar a sus lugares de origen.

Agregó que la intención es ini-
ciar este año con dicho programa, 
pues es parte de las acciones que 
estarán realizando con lo que se 
recaude del Derecho de Sanea-
miento Ambiental.

 zQuieren establecer un refugio 
para personas en situación de 
calle en Cancún.

 zRetomarán proyecto para una cartelera digital de eventos 
culturales en Cancún.
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MARCHA POSITIVA
La actividad económica mexicana mejoró su comportamiento en el trimestre
de julio a septiembre y sumó tres trimestres con avances.

PRODUCTO INTERNO BRUTO TRIMESTRAL
(Var. % respecto al trimestre previo)*

POR ACTIVIDADES
(Var. % respecto al
trimestre previo)*

4.57%
0.86%
0.93%

Primarias
Secundarias
Terciarias

* Serie desestacionalizada.
Fuente: Inegi/Realización:
Departamento de Análisis
de REFORMA

0.71%
2021-01

1.46
2022-01

1.16
2021-04

0.95
2022-04

0.75
2023-03

-0.06
2023-04 0.16

2024-02

1.01%
2024-03

-0.75
2021-03

Es el incremento más alto en nueve meses

Crece México 1.01%; 
supera expectativas
En el sexenio  
crece economía 5.5%, 
pero la de EU  
se elevó a 15.2%

SERGIO ÁNGELES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el ter-
cer trimestre del año, el Producto 
Interno Bruto (PIB) de México cre-
ció 1.01 por ciento respecto al tri-
mestre previo, tasa mucho mayor 
a la de 0.60 por ciento estimada 
previamente por el consenso de 
Bloomberg y su mayor alza en 
nueve trimestres, mostraron ayer 
datos del Inegi.

A pesar de que superó las 
expectativas, entre julio y sep-
tiembre pasados el crecimiento 
de la economía nacional a tasa 
anual, esto es respecto al mismo 
periodo de 2023, resultó de sólo 

1.45 por ciento, mucho menos de 
lo que logró aumentar el PIB de 
Estados Unidos, que bajo esta 
medición avanzó 2.66 por ciento, 
informó ayer el Departamento de 
Comercio.

Con estas cifras se observa que 
el crecimiento del país se rezagó 
más frente al registrado por la 
Unión Americana.

Construyendo índices de los 
PIB de las dos economías con base 
en el primer trimestre del 2018, 
antes de la pandemia, resulta que 
el PIB mexicano subió apenas 
5.7 por ciento hasta septiembre 
pasado mientras que el estadou-
nidense lo hizo casi al triple, en 
16.7 por ciento.

En entrevista, Carlos Ramírez, 
economista y socio codirector 
de Integralia, coincidió en que 
existe una fuerte brecha entre 
el PIB de cada país si se mide el 
crecimiento de la economía por 
sexenio y dio sus cifras.

“El PIB de México concluye el 
sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador con un avance de 5.5 
puntos porcentuales, mientras 
que en el mismo periodo el PIB 
de Estados Unidos avanzó 15.2 
puntos”, aseguró.

Opinó que el ínfimo creci-
miento económico de México 
respecto al vecino del norte se 
debió a las decisiones políticas 
que se tomaron en los últimos 
seis años por una “recesión 
autoinducida” (no vinculada al 
ciclo económico estadounidense) 
y posteriormente por el ruido 
político derivado de las reformas 
constitucionales.

“El País creció muy poco y eso 
al mismo tiempo ocurrió a pesar 
de que Estados Unidos tuvo un 
desempeño estelar. Por lo mismo 
es más llamativa esta brecha.

“En México, aun teniendo un 
motor tan potente como es la eco-
nomía estadounidense, no pudi-

mos repuntar en crecimiento”, 
dijo Ramírez.

El economista agregó que 
México, siendo una economía 
en desarrollo, tendría que estar 
creciendo más que la economía 
de Estados Unidos.

“Nuestro crecimiento ten-
dría que estar convergiendo en 
una ruta que permita cerrar esta 
brecha, pero está pasando lo con-
trario. México está divergiendo 
de la economía estadounidense 
y esto es una clara muestra de 
oportunidades desperdiciadas”, 
puntualizó.

Tras conocerse el dato, Citiba-
namex estimó que el crecimiento 
acumulado en todo el 2024 se 
podría colocar en 1.5 por ciento 
en lugar del 1.4 por ciento que era 
su estimación anterior.

Pero analistas de Valmex 
señalaron que hacia adelante la 
actividad económica podría mos-
trar desaceleración.

‘Supremacía 
ni es mala  
ni novedad’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum afirmó 
que la supremacía constitucional 
ni es mala, ni es novedad, pues 
dijo que el PRI y PAN avaló lo 
mismo para la Ley de Amparo 
en 2013.

“Primero: ha estado la oposi-
ción planteando este tema de la 
supremacía constitucional como 
si fuera algo novedoso o fuera 
algo malo, todos los que estudia-
mos, aunque no hayamos estu-
diado Derecho, sabemos que la 
Constitución es la Ley máxima, 
la que establece a partir de ahí 
todas las normas secundarias. 

“Entonces, ayer me puse 
ahora sí que a ‘googlear’ ‘supre-
macía constitucional’, lo dice la 
Suprema Corte en un montón 
de documentos, lo dice la Facul-
tad de Derecho en un montón 
de documentos, los invito a que 
hagan lo mismo, porque el propio 
Artículo 133 de la Constitución lo 
establece, ésta es la Ley máxima.

“O sea, parece como que es 
una ofensa supremacía consti-
tucional. ¿Cuál novedad hay en 
eso? Si es la Ley máxima, sí, es la 
Carta Magna. ¿Cómo se modi-
fica la Carta Magna? Con el 135”, 
comentó Sheinbaum en confe-
rencia mañanera.

En menos de una semana, 
la 4T amarró la supremacía. 
Primero fue el Senado y ayer, la 
Cámara de Diputados aprobó la 
reforma que blinda las modifica-
ciones constitucionales y la envió 
anoche a los Congresos locales 
para su aprobación.

La nueva ley busca darle vía 
libre a la reforma judicial e impe-
dir en definitiva que la Suprema 
Corte la frene.

Este jueves en Palacio Nacio-
nal, la mandataria federal dijo 
que la supremacía constitucional 
no viola la Carta Magna y que el 
aval a esta reforma fue un acto 
republicano.

“Entonces, no se está violando, 
es republicano lo que estamos 
haciendo, está dentro de la Cons-
titución, forma parte de nuestro 
Estado de Derecho”, expresó.

La titular del Ejecutivo federal 
contó además que ahora la opo-
sición está en contra de lo que 
ésta misma aprobó en 2013 al 
incorporar al Artículo 61 de la Ley 
de Amparo un precepto como el 
de la supremacía constitucional 
recientemente avalado.

“Lo segundo: ayer me enteré 
por la participación de la minis-
tra Sánchez Cordero en el Con-
greso —que por cierto la felicito, 
una excelente participación— 
que este el 61, artículo 61 de la 
Ley de Amparo numeral uno, que 
ahora formará parte de la Cons-
titución, lo incorporó el PRIAN 
en el 2013 a la Ley de Amparo; o 
sea, es una modificación de ellos 
mismos con la que ahora están 
en contra.

“Entonces, en el 2013 era válida 
porque era la reforma energética, 
que privatizaba Pemex y CFE, 
que le quitaba a las mexicanas 
y a los mexicanos sus empresas 
públicas, pero ahora no cuando 
se trata de que el pueblo elija a 
jueces, magistrados y ministros. 
Entonces, ¿cómo?, sencillamente 
lo que ellos incorporaron a la Ley 
de Amparo hoy será parte de la 
Constitución”, explicó.

La presidenta Sheinbaum 
acusó que los ministros de la 
Corte la están provocando y 
dijo que no habrá juicio político 
contra ellos, pues la historia será 
quien se encargará de juzgarlos.

“Número tres: nos están 
provocando, ¿en qué sentido? 
Quieren que la presidenta lleve 
a juicio político a los ministros 
y a las ministras, algo así, no lo 
vamos a hacer por más que estén 
violando ellos la Constitución, es 
lo que ellos quieren.

“Todavía pienso yo —fíjense 
qué bien pensada soy— que hay 
ministros y ministras de esos 
ocho que van a recordar sus 
clases, su historia y cómo van a 
pasar a la historia, porque ellos 
saben que están tomando una 
decisión política, no jurídica, en 
contra del pueblo de México y a 
favor de ciertos grupos de inte-
rés y de sus propios intereses”, 
agregó.

 zClaudia Sheinbaum defendió 
la supremacía constitucional.

La mitad 
de jueces 
no va a 
elección
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La mitad 
de los jueces de distrito y magis-
trados de circuito de todo el país 
renunciaron a participar en la 
elección judicial.

El Senado de la República 
informó que, de los mil 699 
impartidores de justicia que 
integran el Poder Judicial de la 
Federación, 845 declinaron par-
ticipar en el proceso de elección.

Esta cifra comprende 342 jue-
ces de distrito y 503 magistrados 
de circuito, quienes decidieron 
desde ahora poner fin a su carrera 
judicial de varias décadas, aun-
que su salida no será inmediata.

Si bien la mayoría de los que 
renunciaron son juzgadores 
cuyas plazas serán disputadas 
en la elección judicial de junio 
de 2025, hubo otros que dimitie-
ron desde ahora, pese a que sus 
cargos serán sometidos al voto 
popular hasta el 2027.

También el miércoles, la 
directora del Instituto Federal 
de la Defensoría Pública (IFDP), 
Taissia Cruz Parcero, renunció 
a participar en la elección judi-
cial para conservar su cargo de 
magistrada, decisión que dice 
tomar bajo coacción por una 
reforma que califica de “fraude 
constitucional”.

En su carta de dimisión, 
la magistrada afirma que la 
reforma agrede sus derechos y no 
puede ser parte de un modelo de 
designación inexplorado, cuyos 
resultados, en términos de los 
derechos y justicia, son absolu-
tamente inciertos.

 zLa mitad de jueces y 
magistrados declinaron 
participar en elección.

Acudirá presidenta 
a reunión del G-20 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum anun-
ció que asistirá a la reunión del 
G-20 que se llevará a cabo en Río 
de Janeiro, Brasil, los días 18 y 19 
de noviembre.

Durante su mañanera, la 
mandataria federal fue cues-
tionada sobre si asistiría o no 
a la entrega de un reconoci-
miento que le haría la Funda-
ción Nobel Sustainability Trust 
en la Universidad de Berkeley, 
en California, los días 20 y 21 de 
noviembre.

“No es que nosotros hayamos 
gestionado el premio, es una 
fundación de la familia Nobel, 
que se dedica a sustentabilidad 
y tiene que ver con el trabajo 
académico y el trabajo como 
servidora pública que realice 
principalmente en el gobierno 
de la Ciudad”, dijo.

“Quiero aclarar, porque no es 
mi alma Mater, la Universidad 
de California, mi alma mater 
es la UNAM, mi doctorado, yo 
tengo un título de doctorado de 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México en Ingeniería 
en Energía, pero toda mi tesis 
doctoral la hice asociada a un 
laboratorio que está asociado a 
la Universidad de Berkeley, en 
California, y me daría mucho 
gusto ir.

“No sé si vaya a tener la opor-
tunidad porque ya decidimos 
que sí vamos al G-20, eso es el 
18 y 19 de noviembre, el 20 de 
noviembre por obvias razones, 
tengo que estar en México, sería 
regresando el 19, el 20 esta-
ríamos aquí para el desfile, la 
conmemoración del inicio de la 
Revolución”.

Sheinbaum dijo que no 
cree ir a Berkeley porque el 21 
recibiría a representantes del 
gobierno de Alemania.

“Y esto es el 21, estamos 
viendo porque habíamos 
hecho un acuerdo para tener 
una reunión con empresarios 
y el gobierno de Alemania, si 
se puede mover eso para el 20 
en la tarde, porque la había-
mos pactado hace como tres 
meses, entonces ya no estoy 
segura que pueda ir el 21, pero 
pues estaremos mandando a 
alguien en nuestra represen-
tación”, agregó.

En la carta del reconoci-
miento se indica que se selec-
cionó a Sheinbaum para recibir 
la Medalla de Contribución Des-
tacada en Sostenibilidad.

“Me complace informarle 
que el Nobel Sustainability 
Trust la ha seleccionado para 
recibir la prestigiosa Medalla 
de Contribución Destacada en 
Sostenibilidad para 2024”, dice la 
carta firmada por Miguel Nobel, 
Fundador de la Fundación Nobel 
Sustainability Trust.

 zLa presidenta Sheinbaum sí estará en reunión del G-20 en Brasil.

Cae chino en CDMX; 
era buscado por EU
GRUPO REFORMA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Zhi Dong 
“N”, sujeto de nacionalidad china, 
quien tiene una orden de apre-
hensión en Estados Unidos, fue 
detenido en un inmueble en 
Lomas de Santa Fe, Ciudad de 
México, informó la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC).

Mediante un comunicado, la 
SSPC aseguró que se le acusa de 
delitos de asociación delictuosa, 
distribución internacional de 
cocaína y operaciones con recur-
sos de procedencia ilícita, y que la 
detención es con fines de extra-
dición por la orden de arresto en 
Atlanta, Georgia.

Se tiene conocimiento de que 
ha operado de manera ilícita más 
de 150 millones de dólares anua-
les en ganancias por tráfico de 
drogas.

De acuerdo con la informa-
ción, el sujeto chino “es señalado 
como presunto responsable de la 
exportación, transporte y distri-
bución de más de mil kilogramos 
de cocaína, mil 800 kilogramos de 
fentanilo y más de 600 kilogra-
mos de metanfetaminas.

“Resultado del intercambio de 
información entre las institucio-

nes de seguridad y de trabajos 
de investigación, en una opera-
ción coordinada entre la Secre-
taría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Secretaría de 
Marina (Semar), Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) y 
Fiscalía General de la República 
(FGR), fue detenido Zhi Dong ‘N’, 
a quien se le cumplimentó una 
orden de aprehensión con fines 
de extradición internacional, por 
su probable responsabilidad en la 
comisión de delitos de asociación 
delictuosa, distribución interna-
cional de cocaína y operaciones 
con recursos de procedencia ilí-
cita”, comunicó la SSPC.

“Con la información obtenida 
se desarrollaron labores de inves-
tigación de campo y análisis de 
gabinete, lo que permitió obte-
ner la zona de movilidad de dicha 
persona en el Estado de México 
y la Ciudad de México.

“Tras llevar a cabo acciones de 
seguimiento y vigilancia, se rea-
lizó un despliegue coordinado en 
un inmueble ubicado en Lomas 
de Santa Fe, alcaldía Cuajimalpa 
de Morelos, en la Ciudad de 
México, donde tras corroborar la 
identidad de Zhi Dong ‘N’, se le 
cumplimentó una orden de apre-
hensión con fines de extradición 
a los Estados Unidos”.

 zEl chino Zhi Dong “N” está acusado de traficar drogas hacia 
Estados Unidos.
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Las ‘iguanas’ deben ganar en la última jornada el torneo

Cancún FC va a La Paz 
por boleto a la liguilla
El equipo necesita 
una combinación  
de resultados  
para avanzar

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Sin margen 
de error, este viernes Cancún FC 
juega su pase a la liguilla, cuando 
visite a Atlético La Paz, por la Jor-
nada 15 en la Liga de Expansión. 
Las ‘iguanas’ dejaron ir su oportu-
nidad de clasificar ante Dorados 
y necesitan de la victoria, junto 

con una combinación de resul-
tados para tener un boleto en la 
‘fiesta grande’.

Los cancunenses se estan-
caron en el noveno puesto de 
la clasificación con 17 unidades, 
gracias a sus cinco triunfos, dos 
empates y seis derrotas, con una 
diferencia de goles de -2. Ade-
lante Está Tepatitlán con los mis-
mos puntos, pero una diferencia 
de +6 anotaciones.

A media semana, los dirigidos 
por Luis Arce perdieron en el par-
tido pendiente ante Dorados por 
1-4, resultado que permitió a los 
de Culiacán alcanzar el puesto 10 
y conseguir 15 puntos. Más atrás 

está Tlaxcala con 14 unidades, 
con unas mínimas esperanzas 
de clasificar.

En la última fecha, Tepatitlán 
recibirá a Mineros de Zacatecas, 
que tiene 19 puntos y se encuen-
tra en el sexto lugar. Mientras que 
los de Sinaloa jugarán ante los 
sotaneros Alebrijes de Oaxaca. 
Por último los Coyotes visitarán 
a Atlético Morelia, que ya está 
eliminado.

El próximo rival del Cancún 
FC es Atlético La Paz, que se 
ubica en el sitio 13 de la tabla 
general con 11 puntos. Sin nada 
qué perder, el equipo de Raúl 
Rico tratará de cerrar el Torneo 

Apertura 2024 de forma digna 
y conseguir su tercera victoria 
en casa.

La Paz es la tercera peor 
defensiva de esta campaña, con 
33 anotaciones permitidas. Ade-
más es la segunda peor ofensiva, 
con sólo una docena de goles 
marcados.

La Jornada 15 también podría 
definir al campeón de goleo, por 
ahora Vladimir Moragrega del 
Atlante es el líder con 10 dia-
nas, el atacante de Cancún 
FC José Rodríguez cuenta con 
siete tantos y está empatado 
en segundo lugar con otros tres 
jugadores.

 zLos cancunenses dejaron ir su oportunidad de clasificar luego de perder ante Dorados a media semana.

Recordarán Dodgers 
al ‘Toro’ en su desfile 
por la Serie Mundial
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Dod-
gers consiguieron su octavo 
banderín de la Serie Mundial, 
tras vencer a los Yankees en el 
Juego 5. Este 1 de noviembre, el 
pelotero mexicano Fernando 
Valenzuela hubiera cumplido 
64 años y durante los festejos 
por el campeonato, la figura del 
‘Toro’ no pasó desapercibida, en 
memoria del título obtenido 
en 1981, también contra Nueva 
York. En Los Ángeles se prepara 
un desfile en el que estará pre-
sente la memoria del pitcher 
este viernes.

“Va a ser (un desfile) de 
muchas emociones. Fernando 
fue mi amigo. Sé que él está 
sonriendo ahora mismo y que 
está muy orgulloso de esta 
organización”, declaró Dave 
Roberts, mánager de los cali-
fornianos para el portal de MLB.

Valenzuela falleció el 
pasado 22 de octubre, antes 
del inicio del ‘Clásico de Otoño’ 
y en Los Ángeles le rindieron 
homenaje en el primer partido. 
El ‘Toro’ fue campeón en dos 

ocasiones en 1981 y 1988, en la 
primera fue clave al conseguir 
la victoria en el Juego 3 contra 
los Yankees.

El ‘Toro’ trabajaba como 
comentarista para el equipo y 
meses atrás decidió separarse 
del puesto para tratar temas 
de salud.

El Jugador Más Valioso 
de la Serie Mundial, Freddie 
Freeman, también recordó al 
lanzador mexicano y recalcó 
la importancia que tuvo para 
la organización.

“Es difícil expresarlo con 
palabras. Mi Madrastra es de 
Los Ángeles. Ella se crió viendo 
a Fernando. Sé lo que significa 
Valenzuela para la ciudad de 
Los Ángeles y no sólo los Dod-
gers, sino para los fans de beis-
bol por el mundo. Él trajo la ‘Fer-
nandomanía’ y fue eléctrico. 
Va a ser agridulce, pero estoy 
contento que hayamos podido 
hacerlo para Fernando y para 
su familia”, declaró el ‘MVP’.

La novena de california 
ganó la Serie Mundial con un 
4-1 ante los Yankees y son la 
quinta franquicia más gana-
dora de Grandes Ligas.

 zDurante los festejos el mánager Dave Roberts recordó al 
pitcher mexicano Fernando Valenzuela.

Defiende Max a su compañero ‘Checo’
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Sergio 
Pérez es el menos culpable del 
bache en el que está sumer-
gido Red Bull, el cual ya alejó 
del Campeonato de Construc-
tores de la Fórmula 1 al equipo 
porque, sin un auto competi-
tivo no puede hacer mucho en 
la pista, aseveró su coequipero 
Max Verstappen.

El tricampeón sorprendió 
con estas declaraciones, pues 
ha tenido fricciones con ‘Checo’, 
y acusó que las actualizaciones 
del RB20 no han sido las ade-
cuadas y por eso el desempeño 
de ambos no ha sido el idóneo, 
por lo que McLaren y Ferrari ya 
superaron ya a los de Milton 
Keynes.

En el Gran Premio de la Ciu-
dad de México, el mexicano 
ocupó el sitio 17 y Verstappen 
el sexto y fue sancionado con 
20 segundos por dos acciones 
antideportivas.

“Quiero decir que, en este 
momento, (‘Checo’) no es nues-
tro mayor problema. Tenemos 
que mejorar nuestro coche, por-
que si el coche es mejor, natural-
mente ‘Checo’ mejorar·”, señaló 
el neerlandés a la cadena Sky 
Sports F1.

Verstappen no piensa tanto 
en las mejoras que deben hacerse 
al monoplaza sino en encontrar 
la forma de ser más rápidos en 
los trazados que restan de la tem-
porada: Brasil, Las Vegas, Qatar y 
Abu Dhabi.

“No estoy pensando en ese 
tipo de hipótesis (mejorar el 
coche), sólo pienso en cómo 
puedo ser más rápido con el 
coche”, apuntó Max.

Ambos pilotos tratarán de 
regresar al podio este fin de 
semana, en el Gran Premio de 
Sao Paulo. zEl piloto neerlandés señaló que los problemas de monoplaza complican tanto a él como al mexicano.

Pesistas de QR entrenan 
con la selección mexicana
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Quintana 
Roo cuenta con dos represen-
tantes en la Selección Mexicana 
de Levantamiento de Pesas, los 
atletas Víctor Badur Güemez Cel 
y Darvin Ariel Pech Gómez, quie-
nes se encuentran concentrados 
en el Centro Nacional de Desa-
rrollo de Talentos Deportivos y 
Alto Rendimiento (CNAR) en la 
Ciudad de México, como parte de 
su preparación para las próximas 
competencias internacionales.

Con el respaldo de la Federa-
ción Mexicana de la disciplina, el 
carrilloportense Víctor Güemez 
competirá enel Campeonato 
Mundial IWF, que se realizará del 
2 al 16 de noviembre, en Manama 
Bahréin. El pesista está registrado 
para participar en la división de 

los 67 kilogramos.
Güemez Cel ha demostrado 

buen nivel en este año, donde 
consiguió una plata en el Nacio-
nal de Primera Fuerza. Además 
de su experiencia en torneos 
internacionales. Además del 
IWF World Cup de 2024, donde 
acabó en el puesto 14 del ranking 
olímpico.

En tanto que el cozumeleño 
Darvin Pech se encuentra den-
tro de la lista de reservas para la 
selección, en la categoría de los 
73 kilogramos.

Los deportistas trabajan en 
el CNAR desde el pasado 18 de 
octubre y a ellos se integrará el 
también quintarroense, Jorge 
Rodríguez Méndez, el profesor 
formará parte del cuerpo técnico 
del equipo mexicano y reportará 
el próximo 10 de noviembre en 
la Ciudad de México.

Listo para volver
El quarterback Derek Carr está programado 
para jugar con Nueva Orleans este fin de 
semana cuando enfrenten a Carolina. El 
mariscal se perdió cuatro juegos por lesión.
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INSPIRACIÓN 
La Fórmula 1 es sinónimo de innovación y 
alto desempeño, un serial que a lo largo 
de más de 70 años se ha convertido en el 
mejor laboratorio de desarrollo para los 
grandes fabricantes. A continuación, te 
presentamos dos máquinas inspiradas en la 
F1 fabricadas por la marca italiana Ferrari, y 
el multicampeón Red Bull.
 Andrés Muñoz sAlcedo

z Alcanza los 200 kilómetros por hora 
en 5.7 segundos.

z Los clientes podrán personalizar
 la pintura del exterior.

Unidades 
limitadas:

799

Unidades 
limitadas:

55

F1

Velocidad 
máxima:

350 
km/h

Velocidad 
máxima:

350 
km/h

FERRARI F80

RED BULL RB17

z Ferrari F80 tiene una longitud de 4.8 
metros y registra un peso de 1,515 kg.

z  La suspensión brinda control activo 
de la altura y balanceo.

Precio aproximado: $77.2 mdp

Precio aproximado: $129 mdp

z Cuenta con neumáticos Michelin de 20 y 21 pulgadas.

z Los rines de 18 o 20 pulgadas son fabricados en carbono.

z  El chasis está fabricado 
 con fibra de carbono, aluminio y titanio.

z  El RB17 tiene un peso total 
 de 900 kilogramos.

El sucesor del modelo LaFerrari 
se llama F80. Este deportivo de 

motorización híbrida hereda la 
perfección implementada por 

la casa italiana en la F1 y en la 
categoría WEC.

Ferrari F80 es considerado 
el cavallino más rápido de la his-

toria e incorpora distintos ele-
mentos aerodinámicos como un 

amplio difusor en la parte baja 
del auto y un alerón trasero ajus-

table que permite alcanzar una 
carga de 1,050 kg a 250 km/h.

Los tres motores eléctricos 
son alimentados por una batería 

de 2.28 kWh que, al fusionarse 
con el motor V6 de 3.0 litros bitur-

bo, desarrolla hasta 1,200 caballos 
de fuerza a 9,200 rpm, capaz de 

alcanzar los 100 km/h en 2.7  
segundos.

Adrian Newey, considerado el 
mejor diseñador de todos los 

tiempos en la F1, expresó su ta-
lento con su última joya en Red 

Bull conocido como RB17.
Red Bull RB17 está inspira-

do en los monoplazas del equi-
po austriaco y presume de ofre-

cer el paquete de efecto suelo 
más avanzado para un auto de 

serie, añadiendo elementos co-
mo conductores de aire en los 

laterales, un alerón bajo en la 
parte trasera y un amplio difusor.

El sistema eléctrico en sin-
cronía con el motor V10 atmos-

férico de 4.5 litros puede en-
tregar hasta 1,200 caballos de 

fuerza a 15 mil revoluciones por 
minuto. Se estima que podrá 

recorrer de 0 a 100 kilóme-
tros por hora en un ran-

go de dos segundos.

La tecnología aplicada 
en la Fórmula 1 que 
perfeccionará la 
movilidad en las calles.

ESPECIAL:
DE LA PISTA 
A LA CALLE
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MONOPLAZA WIXÁRIKA... “El corazón de cada mexicano en 
la Fórmula 1”. Esta frase representa la escultura hecha por 20 
artesanos de Menchaca Studio a lo largo de 2 años, la cual se 
compone de más de seis millones de chaquiras destacando 
la firma del piloto mexicano, Sergio “Checo” Pérez. Esta obra 
monumental, que revalora el arte popular, está inspirada en la 
competencia de velocidad más importante realizada en el país, 
mostrando la riqueza cultural y artística de pueblos como los 
Wixárikas.  

2    AUTOMOTRIZ   REFORMA   z   Sábado 26 de Octubre del 2024

z Shell V-Power ha aportado más del 20% a la 
eficiencia de potencia de Scuderia Ferrari.

z  Ferrari logró su primera victoria en la Fórmula 1 en 1951 con el piloto argentino José Froilán González.  

z Más de 700 
Grandes 
Premios han 
disputado 
juntos Shell 
y la Scuderia 
Ferrari.

z Shell V-Power comparte el 99% de los 
componentes utilizados por Scuderia 

Ferrari en la F1.

VISIÓN EXITOSA
Andrés Muñoz sAlcedo

Shell, una de las principales em-
presas energéticas en el mundo, 
y la Scuderia Ferrari, han im-
plementado la fórmula del éxi-
to desde hace más de 70 años, 
convirtiéndose en la alianza con 
más victorias en el mundo de la 
Fórmula 1.  

Carlos Sainz, piloto titular 
del cavallino rampante, desta-
có para Reforma Automotriz la 
importancia de la presencia de 
Shell Trackside Laboratory en 
cada Gran Premio de la máxima 
categoría.  

  “Shell proporciona a la Scu-
deria Ferrari de 2 a 3 científicos 
en pista, quienes están presentes 
en cada carrera probando y ana-
lizando muestras de combustible 
y aceite después de cada sesión. 
Esto nos ayuda a mejorar el ren-
dimiento y la eficiencia del SF24 
en la pista”.  

“Tener un socio técnico co-

mo Shell significa mucho para el 
equipo, ya que nuestro objetivo 
es llevar las lecciones a la pista y 
desarrollar el monoplaza”, agre-
gó el piloto español.  

Otro punto que resaltó Car-
los Sainz, es la experiencia de 
Shell con más de 100 años inno-
vando en el automovilismo. Ade-
más, Shell dedica 21 mil horas de 
trabajo al programa de F1 con el 
objetivo de ofrecer productos a 
medida para rendir en la pista.

En 2026, la F1 impulsará los 
primeros motores híbridos en el 
mundo que utilicen combustible 
cien por ciento sostenible.  

“El deporte está evolucionan-
do en línea con los objetivos de 
sostenibilidad de la F1 para 2030 
y damos un gran paso hacia ello 
con la transición a un combus-
tible que utilice componentes 
100% sostenibles en 2026”.

“Es fundamental para noso-
tros trabajar con socios técnicos 
como Shell, que poseen décadas 

de conocimiento y experien-
cia en este campo, que pue-
den ayudarnos a cumplir estos 
objetivos de sostenibilidad sin 
comprometer el rendimiento 
en la pista”, señaló.  

Por último, Carlos Sainz 
mencionó que la Asociación 

de Innovación entre Shell y la 
Scuderia Ferrari, es más impor-
tante que nunca, ya que bus-
can entender cómo las carre-
ras con un combustible 100% 
sostenible impactarán en la 
dinámica de conducción del 
monoplaza.

LA PERFECCIÓN DE RODAR
Andrés Muñoz sAlcedo

Desde 1950, la firma italiana Pire-
lli, se introdujo al mundo del au-
tomovilismo participando en la 
primera carrera de la Fórmula 1, 
en Silverstone, Inglaterra, donde 
sirvió de proveedor de neumáti-
cos para los equipos Maserati y 
Alfa Romeo, siendo este último, 
el primer ganador de un Gran 
Premio en la máxima categoría.  

Actualmente, Pirelli es el 
proveedor oficial de la Fórmula 1, 
ofreciendo a los 10 equipos de la 
parrilla distintos tipos de neumá-
ticos para cada estrategia o situa-
ción climática. Desde el 2022, las 
dimensiones que utiliza la casa 
italiana son de 18 pulgadas, las 
cuales brindan un mejor agarre 
en el asfalto y minimizan la de-
gradación de los mismos.  

Para alcanzar estos eficien-
tes resultados, Pirelli realizó más 
de 10 mil horas de pruebas de in-
teriores, así como 5 mil horas de 

z La firma italiana ha logrado un total 
de 321 victorias, 324 pole position y 329 
vueltas rápidas.  

z Pirelli ha participado en 480 Grandes Premios 
en la Fórmula 1.

z Es la única 
empresa de 

consumo 
que incluye 
neumáticos 

para 
automóviles, 

motocicletas y 
bicicletas.

simulación y más de 70 prototi-
pos desarrollados virtualmente. 
Posteriormente, se crearon 30 
especificaciones diferentes y fue-
ron probados por los pilotos de 
la Fórmula 1 durante más de 20 
mil kilómetros.    

Además, Pirelli se suma al 

objetivo de la Fórmula 1 en al-
canzar el Cero Neto de Carbo-
no en 2030, con la certificación 
FSC (Forest Stewardship Cou-
ncil), que garantiza una gestión 
forestal sostenible y ambiental-
mente responsable.  

Por otra parte, el especialis-

ta en neumáticos Pirelli, cuenta 
con 18 plantas de producción en 
el mundo, incluyendo la imple-
mentada en nuestro país en Silao, 
Guanajuato, donde se producen 
25 mil llantas diarias para auto-
móviles, vehículos eléctricos, SU-
Vs y camiones ligeros.


